

# LA PRIÈRE DES PAUVRES MONTE VERS DIEU

## 17 NOVEMBRE 2024



Le 17 novembre 2024, on célébrera la **VIII<sup>e</sup> Journée Mondiale des Pauvres**, et le Pape François a choisi une devise particulièrement significative pour cette année dédiée à la prière, et à l'approche du début du Jubilé Ordinaire de 2025 :

« **La prière du pauvre monte jusqu'à Dieu** » (cf. Si 21,5).

Le Pape François nous invite tous à apprendre à prier pour les pauvres et à prier avec eux, avec humilité et confiance.

C'est une opportunité de prendre conscience de la présence des pauvres dans nos villes et communautés, et de comprendre leurs besoins. Dieu écoute la prière des pauvres et, face à leur souffrance, il est "impatient" jusqu'à ce qu'il leur ait rendu justice.

Le Pape réitère que les pauvres ont une place privilégiée dans le cœur de Dieu, qui est attentif et proche de chacun d'eux, et nous nous demandons:

**Quelle est la place que les pauvres occupent dans notre cœur ?**

**Sommes-nous attentifs et proches d'eux ?**

Brève silence.

**Nous écoutons la réalité...**



## **Il y a 165 millions de personnes pauvres en plus dans le monde.**

Le Programme des Nations Unies pour le développement (PNUD) a publié l'année dernière un nouveau rapport indiquant qu'entre 2020 et 2023, 165 millions de personnes de plus étaient tombées en dessous du seuil de pauvreté. L'ONU souligne que la situation s'est aggravée ces dernières années en raison d'une crise comme la pandémie de Covid-19 et la guerre en Ukraine. Parmi eux, 75 millions vivent dans une extrême pauvreté.[1]

Le panorama préoccupant signifie que plus de 20 % de la population mondiale, soit environ 1,65 milliard de citoyens, vivent actuellement avec moins de 3,65 dollars par jour, ce qui les pousse à lutter quotidiennement pour se nourrir. Et ceux qui vivent dans l'extrême pauvreté tentent de survivre avec une moyenne de 2,15 dollars par jour.

Au milieu des conséquences des crises, les hausses des taux d'intérêt font que les nations les plus pauvres dépensent désormais le double ou le triple de leurs revenus pour le service de la dette, par rapport aux plus riches. Et environ 2,3 fois plus en paiements d'intérêts qu'en aide sociale. "Particulièrement pour les pays à faible revenu, le fardeau de la dette est devenu insoutenable", comme l'a souligné Steiner.[2] Parmi les mesures possibles pour faire face à l'augmentation de la pauvreté, les Nations Unies ont exhorté les ministres des Finances du monde à accorder aux pays pauvres une "pause" dans le paiement de la dette. Cela signifie qu'un gouvernement ne pourra plus payer ses enseignants, embaucher plus de médecins et d'infirmières dans les hôpitaux, et ne pourra pas fournir les médicaments pour les centres de santé ruraux. L'ONU souligne que les 165 millions de personnes supplémentaires vivant dans la pauvreté se trouvent dans des pays à revenus faibles ou moyens inférieurs.



### **La situation est "alarmante".**

[1] ONU, Informe "El costo humano de la inacción: pobreza, protección social y servicio de la deuda (2020-2023)"

[2] Achim, Steiner, director ejecutivo del Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA).



**Nous écoutons et si nous en avons la possibilité, nous regardons la vidéo-chanson :**

**Amigo de los pobres <https://www.youtube.com/watch?v=s9bi27tYMGg>**

**Nous écoutons la Parole...**

« Le superbe abhorre l'humble, le riche abhorre le nécessiteux. » Le riche trébuche, et son voisin le soutient ; le pauvre trébuche, et son voisin le pousse : le riche parle, et beaucoup l'approuvent, et même s'il dit des stupidités, ils le félicitent ; le pauvre se trompe et ils le couvrent de reproches ; il parle avec justesse et on ne l'écoute pas ; le riche parle, et on l'écoute en silence, et on vante son talent ; le pauvre parle, et on dit : qui est-ce ?, et s'il tombe, on le pousse encore plus... **La prière du pauvre monte jusqu'à Dieu et Dieu lui rend justice immédiatement.** (Si 13, 21-23. 21,5).

**Nous écoutons l'Église... Message pour la VIIIe Journée Mondiale des Pauvres**



- «L'espérance chrétienne embrasse aussi la certitude que notre prière parvient jusqu'à la présence de Dieu; mais pas n'importe quelle prière : la prière du pauvre !» Réfléchissons à cette Parole et "lisons-la" dans les visages et dans les histoires des pauvres que nous rencontrons, afin que la prière soit un chemin pour entrer en communion avec eux et partager la souffrance.[1]
- « Les pauvres ont une place privilégiée dans le cœur de Dieu. » Dieu voit et prend soin de chacun d'eux, tandis que ceux qui cherchent la richesse au détriment des plus nécessiteux sont pauvres aux yeux du Seigneur. Le bonheur ne s'acquiert pas en piétinant les droits et la dignité des autres”[2]
- « Dieu connaît les souffrances de ses enfants parce qu'il est un Père attentif et bienveillant envers tous. » Comme Père, prends soin de ceux qui en ont le plus besoin : les pauvres, les marginaux, ceux qui souffrent, les oubliés. Mais personne n'est exclu de son cœur, car, devant Lui, nous sommes tous pauvres et dans le besoin. Nous sommes tous des mendiants, car sans Dieu nous ne serions rien.”[3]
- «Chaque chrétien et chaque communauté sont appelés à être des instruments de Dieu pour la libération et la promotion des pauvres, afin qu'ils puissent s'intégrer pleinement dans la société; cela suppose que nous soyons dociles et attentifs pour écouter le cri du pauvre et l'aider.» [4]
- « Aux pauvres qui habitent dans nos villes et font partie de nos communautés, je dis : ne perdez pas la certitude ! » Dieu est attentif à chacun d'entre vous et est à vos côtés.[5]



[1] Mensaje para la VIII Jornada Mundial de los pobres, nº 1.

[2] Mensaje para la VIII Jornada Mundial de los pobres, nº 4.

[3] Mensaje para la VIII Jornada Mundial de los pobres, nº 4

[4] Exhortación Apostólica Evangelii Gaudium, nº 187

[5] Mensaje para la VIII Jornada Mundial de los pobres, nº 6.

## Écoutons le P. Claret :

*"La raison est que, comme je l'ai dit, j'ai un cœur si tendre et compatissant que je ne peux voir un malheur, une misère sans y porter secours, je me priverai du pain de la bouche pour le donner au pauvre et je m'abstiendrai même de le mettre dans ma bouche pour le garder et le donner quand on me le demandera, et cela me fait scrupule de dépenser pour moi, en me rappelant qu'il y a des besoins à soulager." (Aut. PC n° 10).*



*“Pour les pauvres, j'ai acheté une hacienda dans la ville de Port-au-Prince... » Le plan de cette œuvre était de recueillir les enfants pauvres, dont beaucoup se perdent dans les rues en demandant l'aumône. Et là, on devait leur fournir de la nourriture et des vêtements, et leur enseigner la Religion, à lire, à écrire, etc., ... et ensuite un art ou un métier, celui qu'ils voulaient.” (Aut. PC n° 563-564)*

## et à María Antonia París :

*María Antonia demandait aux Missionnaires Claretains de « travailler pour leurs frères les prochains... », en ayant toujours « les mains ouvertes... ». Donnant avec une main longue selon ce que disposait la Mère Prieure...” [1]*

*«Nous nous engageons à vivre la pauvreté effective dans l'esprit des Béatitudes, avec un détachement tel de tous les biens que, sans chercher de récompense matérielle pour nos travaux, nous montrions une prédilection pour les plus pauvres et les plus humbles.» [2]*



[1] Constituciones 1869, Trat. I, cap. 2, n° 24- 26

[2] Constituciones 1869, Trat. I, cap. 34, n° 26.

### *Je m'engage... La force des petits gestes*

L'écrivain, Eduardo Galeano, disait : « Beaucoup de gens petits, dans des endroits petits, faisant des choses petites, peuvent changer le monde ». Cela nous rappelle la capacité que nous avons de changer les choses à travers des gestes et des actions petites. La clé est de s'additionner. Ainsi nous l'ont enseigné Jésus, les Apôtres et nos fondateurs.

En route vers l'Année Sainte, le Pape nous demande à chacun de "*devenir des pèlerins d'espérance, en offrant des signes concrets pour un avenir meilleur*" et nous demande de ne pas négliger "**les petits détails de l'amour**", comme : "**savoir s'arrêter, s'approcher, donner un peu d'attention, un sourire, une caresse, un mot de réconfort**".

**Quel sera mon petit geste d'amour pour aujourd'hui et le reste de l'année ?**

Nous demandons à Jésus de ne pas négliger les petits détails face aux pauvres :

**R/ Jésus, qu'il ne néglige pas les petits détails d'amour.**

1. Dans un monde fragmenté et divisé, que l'amour trouve un chemin pour apporter harmonie, paix et unité. R/
2. Dans un monde d'extrêmes économiques, que l'amour trouve un chemin pour éradiquer la pauvreté et l'injustice. R/
3. Dans un monde où certains consomment plus que ce dont ils ont besoin, que l'amour trouve un chemin pour pratiquer un mode de vie simple, solidaire et durable. R/
4. Dans un monde de pauvreté spirituelle, de superficialité et d'excès matériel, que l'amour ouvre des chemins de profondeur en consacrant du temps au silence intérieur et à la prière personnelle pour écouter la présence de Dieu qui nous habite. R/
5. Dans un monde où l'égoïsme, la recherche de l'intérêt personnel et l'indifférence prévalent, que l'amour trouve le chemin qui mène au bien commun, à être sensibles aux besoins des autres et à ne pas passer à côté. R/

6. Dans un monde où beaucoup d'humanité est blessée par la précarité du travail, par la violation des droits, par le manque d'opportunités d'amélioration, que l'amour trouve un chemin qui apporte plénitude de vie pour tous. R/

7. Dans un monde de surveillance croissante à travers les frontières, que l'amour trouve un chemin pour connecter les cœurs, les énergies et les efforts solidaires. R/

8. Dans un monde globalisé en économie, en consommation, en culture, que l'amour trouve un chemin pour globaliser également la solidarité et la justice sociale. R/

9. Dans un monde où mettre fin à la faim, aux inégalités sociales et à la dégradation environnementale semble inatteignable, que l'amour trouve un chemin de solution. R/

### **Prière finale.... prière pour les pauvres**

Dieu de la justice, ouvre nos yeux

pour que nous te voyions dans le visage du pauvre.

Ouvre nos oreilles, pour que nous t'entendions dans les cris des opprimés,

Ouvre notre bouche, pour que nous te défendions en public et en privé.

Rappelle-nous que ce que nous faisons aux plus petits,  
nous te le faisons à toi. Amen.

